

PREVENCIÓN DE LA VcM EN EL SISTEMA EDUCATIVO BOLIVIANO



El proyecto PREVIO¹ trabaja la prevención primaria de la violencia hacia las mujeres a través de dos metodologías: "Ruta Participativa: De Salto en Salto a la Violencia ponemos Alto" para niñas y niños de 6 a 10 años y "Game Over: Con la Violencia hacia las Mujeres no se juega", dirigida a adolescentes y jóvenes, de 12 a 18 años. Ambas metodologías se implementan con ayuda de una estrategia "en cascada" de diferentes niveles, que permite una llegada exponencial que inicia con servidoras*es públicas*os, maestras*os hasta llegar al público meta de niñas*os, adolescentes y los jóvenes.

La gestión 2021 hasta el primer semestre de 2022 el proyecto trabajó las metodologías preventivas en 6 regiones del Departamento de Cochabamba: la ciudad de Cochabamba, el Trópico-Villa Tunari, Cono Sur-Aiquile, en Zona Andina-Vinto, en Valle Alto-Punata y en Valle Bajo-Quillacollo. En Potosí se llegó a Uncía, Llallagua y Tupiza. Más de 10,000 niñas*os, adolescentes y jóvenes estudiantes recibieron valiosa información sobre prevención de la violencia hacia las mujeres a partir de las metodologías que tienen la cualidad de crear una experiencia de aprendizaje lúdico, participativo y reflexivo, combinando el trabajo en aula, ya sea de forma presencial o virtual, con el uso de dinámicas interactivas, información y tecnología.

Servidoras*es públicas*os trabajan las metodologías preventivas en Cochabamba



Ricardo Galvis, Subdirector de Educación Regular de Cochabamba inaugura el taller para maestras*os.

La formación de formadoras y formadores con las metodologías de prevención de la violencia continuó la gestión 2022 en La Paz, Cochabamba y Potosí con varios espacios que convocaron a técnicas*os y maestras*os para que una vez formadas*os generen réplicas con niñas*os, adolescentes y jóvenes. En el departamento de Cochabamba en alianza con la Dirección Departamental de Educación, más de 500 maestras*os recibieron formación en las metodologías y poco a poco fueron desarrollando los talleres de réplicas en sus distritos y unidades educativas con sus estudiantes.

Las*os maestra*os son actoras*es clave del proceso de formación en las metodologías. En junio, maestras*os fueron parte de los espacios de formación en la metodología "Ruta Participativa: De Salto en Salto a la Violencia ponemos Alto" en Cochabamba; el compromiso de las autoridades educativas se muestra en cada taller con su sola presencia o por medio de sus palabras de aliento. El Lic. Ricardo Galvis, subdirector de Educación Regular de la Dirección Departamental de Cochabamba, resaltó la importancia de ambas metodologías *"en la misión y responsabilidad de la Dirección Departamental"* y motivó a las*os participantes a formar a más maestras*os y también a replicar lo aprendido con sus estudiantes.

De la misma manera, la Lic. Sandivel La Fuente, Técnica de Seguimiento de la Departamental de Educación, compartió con las*os maestras*os presentes el avance de las réplicas y motivó a replicar

¹ El Viceministerio de Igualdad de Oportunidades del Ministerio de Justicia y Transparencia Institucional (MJyTI) junto a la Cooperación Alemana en Bolivia implementada por la GIZ y el proyecto Prevención de la violencia contra las mujeres (PREVIO), buscan fortalecer la contribución de actores clave en los sectores público, privado y académico.

la experiencia con sus estudiantes "porque así promoverán reflexión sobre roles y desigualdades entre hombres y mujeres", sostuvo.

En Cochabamba, a junio de 2022 más de 5,000 estudiantes aprendieron sobre prevención de la violencia contra las mujeres a través de las metodologías, esta cifra no habría sido posible sin la participación y compromiso de autoridades, técnicas*os y maestras*os.

Servidoras*es públicas*os del Ministerio de Educación se comprometen con las metodologías preventivas de la VcM

Como parte del proceso continuo de formación en cascada con las metodologías, también servidoras*es públicas*os del Ministerio de Educación se formaron en la metodología "Ruta Participativa: De salto en salto a la violencia ponemos alto", en salones del Ministerio de Educación.

El Viceministro de Educación Regular, Bartolomé Puma Velázquez manifestó: "El taller será un espacio para conocer y aplicar estas metodologías con el propósito de prevenir actos de violencia contra las mujeres y las niñas, en el ámbito de la educación".

Con esta metodología las*os capacitadas*os del Viceministerio de Educación Regular, del Viceministerio de Educación Alternativa y Especial, del Viceministerio de Educación Superior de Formación Profesional y la Unidad de Políticas de Interculturalidad, Intraculturalidad y Plurilingüismo (UPIIP), podrán formar a sus pares en la temática y transmitir lo aprendido, de acuerdo a lo esperado, en la "Escuela de Formación de Maestras y Maestros", fortaleciendo así su intervención pedagógica y temática.

Las metodologías y la experiencia de réplica en aula



Sinja Randt, Gestora de País para la GIZ en Bolivia, Paraguay y Uruguay del Departamento América Latina y el Caribe (APLAC), presente en las réplicas, acompañada por María Fernanda Royuela de la GIZ Bolivia.

Ocho profesoras*es de la unidad educativa "Laura Vicuña" en Cochabamba se organizaron para replicar la metodología "Game Over: con la violencia hacia las mujeres no se juega", con más de 35 estudiantes de 5to de secundaria. Las*os jóvenes participantes analizaron canciones sexistas; comprendieron la diferencia entre sexo y género y reflexionaron sobre la relación de la violencia con estereotipos y roles tradicionales de hombres y mujeres. Algunas estudiantes, por ejemplo, identificaron la "violación sexual en el matrimonio" como una forma de

violencia silenciosa y encubierta; el maltrato verbal y menosprecio a sus habilidades se asumió como parte de la violencia psicológica. Algunos estudiantes reconocieron sexismo en muchas letras de las canciones de moda, señalaron que tienen mensajes que afectan la conducta y predisponen a los hombres para el ejercicio de la violencia.

La capacitación terminó con una pequeña obra teatral montada por las y los jóvenes sobre una historia de amor que termina en violencia. Como reivindicación propia de las jóvenes estudiantes mujeres, entonaron la canción "sin miedo", adaptada a la realidad boliviana.

La Unidad Educativa "Laura Vicuña" continuó con la implementación de la 2da, 3era y 4ta sesión de la metodología "Game Over: Con la violencia hacia las mujeres no se juega" las semanas posteriores. El proceso y las reflexiones generadas en las réplicas ayudan a las jóvenes a no callar y empoderarse, y a los jóvenes a entender y asumir responsabilidad frente al flagelo de la violencia contra las mujeres.

Algunos datos para destacar



Publicado por

Proyecto - Prevención de la Violencia contra las Mujeres - PREVIO
 Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit (GIZ)
 GmbH.
 Avenida Julio C. Patiño N° 1178 (entre calles 17 y 18), Calacoto
 La Paz - Bolivia
 T +591(2) 277 1380
 E irma.campos@giz.de
 I www.giz.de

Socio Político



MINISTERIO DE JUSTICIA Y
 TRANSPARENCIA INSTITUCIONAL

Socios implementadores

Viceministerio de Igualdad de Oportunidades
 Ministerio de Educación
 Direcciones Departamentales de Educación de Cochabamba y Potosí
 Empresas públicas y privadas
 Universidades

Por encargo de

Ministerio Federal de Cooperación Económica y Desarrollo (BMZ)

Fecha de publicación

Julio de 2022